
批失政治倫理
鬍鬚「信唔過」

特首候選人、前
財政司司長曾俊華
自參選以來，一直

被指未能得到中央的充分信任。港區
全國人大代表、工聯會理事長吳秋北
認為，這是因為他過去在政治倫理上
講不過去，未有在任司長期間全力扶
助特首的管治工作，「你作為特首的
手下，但卻處心積慮要出來選，這樣
在中央眼中，是否值得信任呢？」

指曾無全力配合施政
吳秋北昨日接受本報專訪時表

示，回顧曾俊華過去一段時間部署
自己出來選，真的是有點失去了政
治倫理，「他在梁特首管治下是一
名司長。當時我們一直見到梁特首
是希望連任，你作為特首施政團隊
裡面的一員，你應該是全力扶助特

首的工作。」
他以土地房屋供應為例，指特首

梁振英一直希望覓地建屋，但曾俊
華卻未有好好配合，「曾生作為土
地供應督導委員會的一員，但他卻
沒有去開會，或者不知道情況如
何，在這情況下，我會覺得他是否
真心去扶助、還是對着幹的心態
呢？這個是解釋不到的，換言之，
你作為特首的手下，但卻處心積慮
要出來選，這樣在中央眼中，是否
值得信任呢？」
另外，吳秋北又指，曾俊華過去作

為財政司司長，但每年的財政預算案
卻都是為人詬病，「你是守着那份錢
去做什麼呢？這個財政司司長在做什
麼呢？起碼不是配合梁振英關注基層
的工作。」

■記者 姚嘉華 兩會報道

勞工界選委傾向投票林鄭
吳秋北粉碎謠言 讚月娥「搞得定」勞資關係

香港文匯報

訊（記者 姚

嘉華 兩會報

道）一直被視

為親基層、重

勞福的特首候選人、前政務司司長林鄭月娥，在

勞工界的60張提名票中只得5票，令外界揣測她

或不能得到勞工界的支持。但港區全國人大代

表、工聯會理事長吳秋北卻現身表態粉碎謠言，

表示勞工界選委將會傾向投票支持林鄭月娥，因

他們均認為她善用自身的作風及處事手腕去緩和

現時緊張的勞資關係，反而另外兩名特首候選人

卻未必可以做到。吳秋北冀望，倘林鄭月娥當選

特首不可只傾向工商界，否則只會造成管治不

力，被反對派及外部勢力乘機借題發揮，破壞香

港社會和諧。
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少內地居
民通過單

程證制度，前來香港定居後，卻因面對生
活適應、家庭照顧或其他因素的變化，希
望能返回內地居住。然而，這些香港居民
在申請取回內地居民身份、返回內地居住
的過程中，存在不少困難，例如內地有關
部門要求申請人註銷其香港居民或永久居
民的身份，才可辦理當地入戶，但基本法
只有「成為」香港永久性居民身份的規
定，即在香港特別行政區成立以前或以後
在香港通常居住連續七年以上，卻沒有
「放棄」或「取消」香港永久性居民的提
述，不少申請人因而無法註銷香港永久性
居民的身份。
這類有需要返回內地居住的香港居民，
除有成年人外，更有兒童。這些兒童因港
人父親已去世或離棄家庭，母親是內地居
民難以到港照顧他們，因此，這些香港居
民兒童需要到內地與母親居住。另外，不
少在香港出生的「雙非」（父母均非港
人）或「單非」（父或母非港人）兒童，
他們的家長本身長居內地，同樣希望子女
能夠在內地居住及入戶，藉此接受內地的

義務教育。
為進一步完善港澳居民到內地定居的制

度，公安部於2014年向全國人大作出答
覆，表示正認真研究起草《中國公民往來
香港特別行政區澳門特別行政區管理條例
（草案）》，去年11月亦進一步報告會加
快出台相關管理條例，但至今相關管理條
例仍未出台。

落實國民待遇 享教育戶籍權利
我們非常關注上述香港居民包括成人及

兒童，若未能盡快獲得妥善的幫助及解決
到內地定居的問題，他們在香港面對的困
難，只會越來越難以承受。就此，民建聯
提出以下建議。
第一，設立容許透過單程證制度移居香

港的居民，以及雙非及單非兒童申請返回
內地定居入戶的機制。獲准返回內地定居
入戶的港人，原則上應視同內地居民遷移
戶籍的情況，故應同樣享有內地戶籍制度
下的居民權利，例如接受義務教育的權利
等，藉此落實對港人的國民待遇。
第二，按照公安部、中央統戰部、國務
院台灣事務辦公室《關於台灣居民來祖國
大陸定居受理審批工作的通知》的規定，

台灣居民若無依靠，或與大陸居民結婚三
年以上，或屬於投資者或專業人士，可申
請在大陸定居。當局可參照有關規定，修
改現時的做法，容許香港居民申請返回內
地定居時，無需取消或放棄其香港的身
份。
第三，對於公安部現正研究的相關管理
條例草案，我們建議可按申請人情況，從
而定出不同的審批準則及要求。例如對持
單程證赴港但尚未獲得永久居民身份的人
士，其返回內地定居的審批要求，可相對
較寬鬆；當局亦可考慮申請人在內地的家
庭聯繫或家庭團聚需要、申請人及家人的
經濟狀況、申請人在當地工作生活的時間
及納稅情況等，審批其在內地居住的申
請。
第四，兩地政府可就透過單程證制度

移居香港的居民，以及雙非及單非兒童
申請返回內地定居的安排展開合作，包
括在獲得申請人同意或要求的情況下，
內地相關部門可向特區政府提出就相關
申請資料，提供核實證明，藉此充分掌
握申請人的真實情況，並對其定居入戶
申請，作出合理審批。

（標題及小題為編輯所加）

民記四招助港人內地定居
香港文匯報訊（記者 鄭群兩會報道）全
國政協委員、香港健康快車香港基金會創會
主席方黃吉雯，今年特以《做好「糖網病」
的「篩查、跟蹤及治療」工作》為提案，呼
籲從政府層面為防治「糖網病」工作做出努
力。她昨日在京接受本報專訪時指，中國是
糖尿病患者最多的國家，而患糖尿病十年以
上的導致「糖網病」（糖尿病視網膜病變簡
稱）的比率為70%，據統計在內地有1億5
千萬的糖尿病患者，「糖網病」到了第三期
將發生不可逆轉的失明。
方太表示據其所知，內地的糖尿病患者
由十年前的2.5%激增至2010年的11.6%，
即在內地有約1.5億的糖尿病患者，而統計
數據又顯示超過十年以上的糖尿病患者，有
70%患上「糖網病」。「糖網病」分為一
期、二期及三期，到了三期就會在很短時間
內致盲，是不可逆轉的。故她建議要做好糖
尿病患者的驗眼篩查工作，首先是糖尿病患
者自己要有每年驗眼的意識，其次是政府必
須提供驗眼，才可做到篩查、跟蹤及治療一
條龍工作。

料全國有300萬人或失明
方黃吉雯透露「健康快車」在內地有69
個眼科中心，通過兩年半的糖尿病篩查工

作，為3.6萬糖尿病患者免費拍眼底相片，
發現有十年病史以上的患者有70%患「糖
網病」，而其中又有3%已到了第三期，照
此推算全國應有300萬以上的人正走在失明
路上。「眼科中心的同事告訴我問題很嚴
重。故我非常着急，希望情況可得到政府的
重視。」
她強調，做好糖尿病患者驗眼篩查工作
很重要，單靠「健康快車」等民間組織，遠
遠不能滿足患者的需求，一定要在政府層面
去推廣執行，才能及早為患者篩查出是否患
上「糖網病」，並在「糖網病」第一期及第
二期予以跟蹤，而到第三期，及時做激光治
療，才不至失明。「這是一項迫切的工
作。」

倡設監察渠道 防污人人擔責
另外，方太表示，自己多年來一直關注

內地的環境治理問題，多年都有提交提案。
她表示，非常贊同政府工作報告對於加大生
態環境保護治理力度所提出的四項要求，她
建議再增加一項要求，就是做到「人人有
責，且設立通報監察渠道」，如市民可通過
電話及上網，通報監察環境污染情況，再由
有關部門去執行，人人都擔負起保護環境的
職責。

方太倡內地驗眼篩查「糖網病」

全國政協委
員方黃吉雯昨
日接受本報記

者專訪時表示：「我是真心，全
面支持林鄭參選，相信凡是與她
曾共事的人都會支持她參選。」
方太讚揚林鄭是「好實幹、有承
擔的人」，對林鄭最終決定參
選，她說：「我好敬佩佢，亦好
感謝佢，衷心希望林鄭當選下一
屆行政長官，帶領香港走出困
境，再創輝煌。」
方黃吉雯接受專訪時，與記者
分享自己對林鄭的印象。「當時
大家都沒感覺到CY（梁振英）
不參選，而林鄭作為政務司司
長，5年來一直支持政府，走在
最前線，代表政府處理『佔
中』、反『國教』等事件，她要
有堅定立場才能做到。到梁振英
決定不參選了，她才出來參選，
說明她『有承擔』，但她沒有因
為參選而批評梁振英，說明她是
『好有道義的人』」。

力排眾議見示威者
她表示，近年她積極在港推動

青年畫畫，並推動水墨畫在港發
展，經常邀請林鄭出席活動，
「她每次都義不容辭，而且參加
時好用心，關心青年工作。」印
象中，有幾次林鄭參加活動，遇
到有人在外示威，同行人員告訴
她外面示威的事與她無關，她可
不用理，建議她從其他通道離
開，不必出去。
不過，林鄭力排眾議，決定出

去見示威者，這說明她「遇到事情
敢於面對、勇於承擔、從不逃避，
即使是在與政府對立的問題上」。
方太強調，現在香港需要的，正是
這位能團結更多港人，可以帶領港
人走出困境再創高峰的人。
方太表示，1997年至2002年，自
己出任行會成員，「感到林鄭在匯報
工作時講話簡潔，工作態度清晰，面
對問題提出意見，好能幹。」

建議多用年輕新人
她透露，自己有向林鄭建議：

「要多用新人，多用年輕人，這樣
才能有新朝氣、新活力及新創意，
而資歷深的、有經驗的，則不應再
去爭名分，大家可以在旁邊、在背
後繼續支持她。」
方太最後說：「我衷心希望林鄭

當選下一屆行政長官，帶領香港走
出困境，再創輝煌。不想香港有這
樣好的條件，有這樣好的人才，這
樣好的文化背景，還有這樣好的中
央支持，香港人反而不覺醒、不爭
氣。」 ■記者 鄭群 兩會報道

方太讚林太：
有道義又能幹

■方黃吉雯 鄭群攝

吳秋北昨日接受本報專訪時表示，勞工界選委將會傾向投
票支持林鄭月娥，「如果從過去幾場座談會來看，工聯

的選委及工會代表的反應，都是比較認同林太的，所以到最後
投票來看，我認為都是反映這個情況。」

指胡曾無「勞資」經驗
他解釋指，工會過往與林鄭月娥的接觸非常多，認為她是可
以影響到商界去做一些事，善用她的作風及處事手腕去緩和現
時緊張的勞資關係，反而另外兩名特首候選人卻未必可以做
到，「（胡國興）退休法官是沒有這方面的經驗；曾（俊華）
先生是比較奉行自由主義，我覺得他是比較放任，由市場決
定。」

林太政策執行力最好
吳秋北以建造業關懷基金為例指，林鄭月娥是非常有心促成
此事，「她在建造業關懷基金上是非常落力，本來這件事都未
必關她事，可能只是業界的事，但因為有林太的主導下，就令
到商界、承建商肯去為關懷基金投放資源，幫助因工業意外而
喪生（工人）的家屬，這些都見到林太是有心做事。」
他又指，從過往事件也可看得出，林鄭月娥在政策的執行力
是最好的，「例如是過往我一直爭取的取消（強積金）對沖，
取消對沖是在梁振英任期內尾聲才有點眉目出現，後來在林鄭
的扶貧委員會裡面，她將取消強積金對沖這個問題一力承擔起
來，捉住了勞福局將這個取消對沖放上了議事日程，最終在施
政報告上見到一些方向。從這件事上，看到林太是用了一點
力。」

善迎難而上 是港所需要
不過，吳秋北也坦言，自違法「佔領」行動後，香港的政治
環境變得非常複雜，「『港獨』、受到外國煽動的行為是多
了，故香港是更需要一個可確保執行香港基本法不變形、不走
樣、不動搖的特首。另外，特首不單是要考慮勞工議題，更要
考慮香港的整體發展，如何帶領香港去發展、處理複雜的問
題，我對林太的信心是她不會迴避一些困難的問題，是會迎難
而上，這正正是大家面對複雜的香港問題所需要的一個人。」

冀平衡「勞資」勿俾人抹黑
對於林鄭月娥在競選政綱上被指較傾向商界，吳秋北對此表示

理解，「她是否傾向商界？我不能否定，因為你知道整個選舉委
員會，始終都是工商界力量比較大。」不過，他寄語林鄭月娥，
任何一個政府傾向工商界，只會造成管治不力，並令基層、就
業、勞工、福利等問題浮現出來，更會被反對派及外部勢力乘機
借題發揮，故期望她倘能當選，可正視此問題。

香港文匯報訊（記者 姚嘉華 兩
會報道）全國政協會議今天閉幕，將
表決梁振英出任政協副主席的人事事
項。全國政協常委陳永棋表示，全國
政協常委會已正式通過提名梁振英擔
任全國政協副主席，將會在今日由全
體政協委員投票表決，相信梁振英會
以逾九成的超高票當選。
全國政協常委會昨日下午正式提名

梁振英為全國政協副主席候選人，並
交由今天的閉幕會表決。陳永棋會後
見記者時表示，昨天常委會以280票
全票通過有關決定。今天上午的閉幕

會將通過人事事項，相信梁振英將會
高票當選全國政協副主席，又估計梁
振英若當選，會上主席台致謝。

陳永棋料CY超高票當選

■陳永棋 資料圖片

■吳秋北昨日指，工會過往與林鄭月娥的接觸非常多，認為她是可以影
響到商界去做一些事。 何嘉駿攝

■昨日港區全國人大代表在會後合影。 中通社
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